
CONSELHO DO SISTEMA DE FORNECIMENTO DE ÁGUA (CSFA) 

8ª Reunião Extraordinária 

 

 

Data/hora: dia 21/11/23, 10:00hrs 

Local: on line 

Conselheiros presentes (membros presentes): José Carlos dos Santos Araújo 

(AGENERSA), Robson Cardinelli (AGENERSA), Bruno Jorge Vaz Sasson (IRM),  

Daniela Gaio Martins (Poder Concedente), Mila Braga de Lima (Poder Concedente), 

Humberto de Mello Filho (CEDAE), Daniel Barbosa Okumura (CEDAE), Tatiana Vaz 

Carius (Bloco I – Águas do Rio 1), Lucas Tadeu Bergamim Arrosti (Bloco 02 – IGUÁ); 

Claudino Vitor Rocha do Espírito Santo (Bloco 03 – Rio Mais Saneamento), Luiz 

Carlos Costa Couto (Bloco 04 – Águas do Rio 4). 

 

Participante eventual: Ivana Cunha Junqueira (Bloco 02 – IGUÁ); 

 

ATA: 

 

Ponto 1. Verificação do quórum regimental. Às 10:10 horas, o Presidente do CSFA 

verificou o quórum regimental e abriu a reunião. Ponto 2. Votação sobre a parada do 

sistema Guandu na quinta-feira, dia 23/11/2023. CEDAE explicou que a previsão do 

tempo se confirmou, as temperaturas abaixaram, o sistema estabilizou e, portanto, 

confirmam que estão prontos para a manutenção do sistema Guandu na próxima quinta, 

dia 23/11/23. ÁGUAS DO RIO fez uma explanação sobre os acontecimentos do último 

final de semana: problemas de interrupção e oscilação da energia, além das altas 

temperaturas. Apresentaram dados que demonstraram o aumento do número de 

reclamações, o número das unidades atingidas pela oscilação de energia e dados da 

previsão do tempo para a próxima quinta-feira, dia 23/11/23 de 41º. Diante desse novo 

cenário solicitaram que a parada seja adiada para quinta-feira seguinte, dia 30/11/2023, 

com uma avaliação prévia do cenário no dia 28 ou 29. CEDAE questionou alguns dados 

da apresentação da ÁGUAS DO RIO que responderam afirmando que o adiamento da 

semana passada foi acertado, porque se confirmou o aumento das temperaturas e do 

consumo, além do fato de que nem todos os pontos de interrupção de energia foram 

recuperados pela ENEL. IGUÁ reforçou que todos os blocos perceberam os impactos 

relatados pelas ÁGUAS DO RIO, mas que de ontem para hoje perceberam uma 

estabilização do sistema e sugeriram manter a parada no dia 23/11. RIO MAIS 

SANEAMENTO pontuou que estão preparados para manter a parada no dia 23/11, mas 

entendem que a ÁGUAS DO RIO é a mais afetada e por solidariedade votaram pelo 

adiamento da parada para o dia 30/11, conforme sugestão da ÁGUAS DO RIO.  

CEDAE ponderou sua preocupação com tantos adiamentos, que entendem os problemas 

da ÁGUAS DO RIO, pois eles também estão com problemas nos abastecimentos de 

Macaé e Itaperuna, mas reiteram que precisam fazer a manutenção. IRM se posicionou 

em apoio à CEDAE e questionou se o adiamento causará muito impacto? CEDAE 

explicou que as temperaturas não vão abaixar e não vai parar de chover. AGENERSA 

questionou se é possível não fazer a parada anual. CEDAE explicou que é perigoso não 

fazer a manutenção anual, a parada do sistema Guandu é uma necessidade porque a 

manutenção preventiva deve ser próxima ao verão para diminuir a janela de problemas 

possíveis e ponderam sobre a comunicação com a população. AGENERSA sugeriu uma 

proposta intermediária e foi aberta nova rodada de votação: manter a parada nessa 

quinta, dia 23/11, ou adiar de maneira improrrogável para o dia 30/11. Blocos 1, 3 e 4 



votaram pelo dia 30/11, CEDAE, IRM e Bloco 2 votaram pela manutenção do dia 

23/11. Poder Concedente questionou se o problema é operacional ou de comunicação? 

CEDAE ponderou que não tem a visão do sistema como um todo, não é possível 

verificar os problemas de cada bloco. ÁGUAS DO RIO reiterou que os motivos para a 

CEDAE querer manter a parada são os mesmos do ano passado, mas ponderam que 

quem mais sofre é a população, apela pelo adiamento para o dia 30/11. CEDAE se 

posicionou lembrando que a governança do sistema é do conselho, que pela ótica da 

produção manteriam a parada para essa semana, mas entende os problemas que estão 

afetando a distribuição e alteram o voto para atuarem em harmonia e consenso. 

AGENERSA realizou nova contabilização dos votos: BLOCOS 1, 3, 4, IRM, Poder 

Concedente e AGENERSA foram favoráveis pela parada do dia 30/11/2023, 

improrrogável. Bloco 2 manteve o voto para a parada no dia 23/11. Votação terminou 

em 7 x 1. RIO MAIS SANEAMENTO sugeriu que os planos de comunicação/peças de 

marketing demonstrem para a sociedade que a falta de água é decorrente da falta de 

energia. AGENERSA reforçou que sem energia, não tem água, reiterou o aumento dos 

problemas provocados sobretudo pela ENEL e em menor medida pela LIGHT. 

Ponderou para que essa comunicação seja feita sem criar maiores problemas com as 

concessionárias de energia. ÁGUAS DO RIO reforçou que na percepção da população 

os problemas recaem menos sobre as Concessionárias de energia e que uma 

comunicação direta da CEDAE demonstrará uma preocupação do Estado, não um jogo 

de empurra, empurra entre as Concessionárias. AGENERSA solicitou a análise e 

aprovação das atas pendentes até a próxima reunião, dia 23/11/23, quinta. 


